



CADA PÁJARO TAJE SU PROPIA PLUMA Y ENRISTRE.

Si las aves cantan de diverso modo, según su especie, no se les impida que emitan los sonidos, sonoros ó destemplados, con que el Creador Supremo los dotara, siempre que no perturben la tranquilidad del bosque.

Epoca 1ª }

Guayaquil, 12 de Diciembre de 1885.

{ Vuelo 6º



GALERIA
DE
CELEBRIDADES CONTEMPORANEAS.

ESTUDIOS ANTROPOLÓGICOS.

Por DON PICO-CARPINTERO, DOCTOR EN CIENCIAS HUMANAS É INHUMANAS; MIEMBRO CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA DE DESLENGUADOS, ESTABLECIDA EN TUSA (PROVINGIA DE VEINTEMILLA) Y DE LA SOCIEDAD DE ANTROPOLOGIA DE CUENCA; (ECUADOR) MIEMBRO HONORARIO DE VARIAS SOCIEDADES CIENTÍFICAS europeas, etc. etc. etc.

INTRODUCCION.

Desde Lamark, hasta Cárlos Darwin; se ha venido demostrando el hecho de que si las condiciones en que vive una familia de animales de las variadas especies que pueblan la tierra, les son favorables á su desarrollo; y dado el hecho del predominio del más fuerte, la raza irá mejorando gradual; pero notablemente hasta llegar á cierto grado de perfectibilidad relativa.

Hé aquí: lo que ha sucedido entre

nosotros, encontrándose nuestra raza en condiciones muy ventajosas, vá mejorando de una manera deslumbradora como claramente se manifiesta, por la aparición constante de individuos, tan notables, que son suficientemente aptos para constituir Tipos; como lo demostraré en el curso de estos estudios científicos.

El Génió inmortal, el autor de la historia del Ingenioso hidalgo, don Quijote de la Mancha; solo nos habla de los amoríos ilusorios del caballero andante, y si reales los tuvo: de ellos, nada nos dice; de consiguiente, parece que hubiere razon para suponer que este notable individuo, murió sin dejar sucesion. Pero al mismo tiempo el naturalista observador prolijo, para quien no es necesario encontrar el esqueleto todo de un animal para clasificarlo, encuentra en esta nuestra seccion territorial individuos, que comparados con aquel tipo trasandino: le son, tan semejantes que se vé obligado á deducir que ellos son sus descendientes lejítimos. En cuanto al medio de transporte á través de los dos mares que nos separan de nuestra amorosa ex-madre España; fácil es suponer, que el macho cuando ménos, vino con los conquistadores; y que el cruzamiento, se efectuó aquí; y fué tan bueno, que el resultado ha sido admirable.

Hemos demostrado, pues, que don Quijote de la Mancha: dejó descendencia, la cual, en el dia es numerosa y que esta; por medio de una seleccion apropiada, vá mejorando entre nosotros de una manera tan notable, que se hace necesario consignarla en estos anales para honra y provecho de la ilustrada nacion ecuatoriana.

Bien comprendo lo difícil de empresa tan colosal; pero como todo autor hipócrita, que quiere captarse la buena voluntad del público concluiré reconociendo mi insuficiencia y adulándolo

con aquellas majistrales palabras: CONFIO EN LA INDULGENCIA DE MIS LECTORES.

LA MADRE CELESTINA NIETO.

MUJER ERUDITA, CÉLEBRE INTÉRPRETE DE LA BIBLIA: SEGUN LAS CONVENIENCIAS DE CIERTO CLERO, HÁBIL PASTELERA, BRUJA Y CUBILETERA NOTABLE POR SU DESTREZA.

Nació esta inocente criatura, en el distrito devoto de nuestra cristiana república, por los años de no sé cuántos, y de padres no sé quiénes. Desde su niñez se distinguió: por su talento, buenos instintos y virtudes; y cuando fué admitida en un Seminario; se captó el cariño de sus superiores, varones verdaderamente justos, hasta el punto de serle necesario abandonar ese establecimiento arrastrada por el fervor de su santa vocacion y llamar á las puertas de varios prelados; pues, por no se que razones, le era difícil encontrar quien se atreviese á conferirle las sagradas órdenes. Más, como se le presentasen aquí dificultades invencibles: cruzó el mar y encontró al fin, una mano caritativa que le confriese la dignidad tan apetecida, que debía abrirle el camino de la felicidad, aquí en la tierra. Su talento, sagacidad y destreza en el arte de agradar le facilitaron la entrada en el palacio de un príncipe; quien muy pronto, llegó á quererla con amor entrañable.

Colocada en un lugar ventajoso, se hizo notable por sus virtudes y buenos instintos; y de esta manera, se nos ha facilitado el estudio de su carácter para trazar aunque á grandes rasgos, el retrato de esta interesante personalidad.

De su carácter físico, aunque presenta mucho de interesante; solo seña-

Controversias.

LA INFORTUNADA CLARISA
A SU HERMANA CELESTINA NIETO.

Salud:

Habeisme obligado hermana mía, á tomar mi *toledana* penola como dije, poco há, un orador público, para mojarla en dulce almíbar de azahares; y dulcemente rebatir los erróneos écos de vuestro extraviado encéfalo. Quizá algun inconciente desliz durante vuestra indisposicion lunar, ó los placeres de regalado mantel largo, ú otras travesuras propias del sexo; serán causa *á priori* ó *á posteriori*; para explicar la forma de alienacion mental, de que indudablemente sois víctima: querida paloma mía.

¿Será posible que en tan robusta y voluminosa armazon, adornada de tan hermoso globo abdominal; se encierre cerebro tan exíguo?.....

¿Fenómeno incomprensible, que se cierne á travez del oscuro caos de lo misterioso!

¿Porqué apartais vuestros ojos de la verdad; y pretendéis tergiversar la palabra del Divino Maestro, y convertir el espíritu puro, la santa esencia del cristianismo en ciénega pestilente de concupiscencia?

¿Habeis olvidado las palabras de San Juan?—"No querais amar al mundo, ni las cosas mundanas"—Todo lo que hay en el mundo es concupiscencia de la carne." etc. etc.

¿Sacrilega bruja!, perdonadme el duro epíteto que uso arrastrada por mi ferviente entusiasmo; ¿quereis mezclar la augusta religion de El que consumó, su obra de filantropía, en el Calvario; con la política abominable, caja de Pandora: la religion de la verdad, que es toda amor y mansedumbre, con la política que respira odio, falsia, venganza y demás pasiones que envilecen?

¿Podéis acaso servir á dos señores?

¿Si Jesús, os ordenó que dejáseis hasta vuestro padre y vuestra madre para seguirlo: os puede acaso, permitir que os ocupeis de asuntos que como el de la política embargan tanto el *intellectum* del hombre hasta arrebatarle el RECTO criterio ó convertirlo en fiera sanguinaria?

Si formais en las ambiciosas filas de esa falange concupiscente de los políticos; y si llegais á dominar la situacion; ¿quién os perseguirá para que se cumplan las palabras de Cristo?

Por el contrario, á buen seguro que léjos de ser perseguida, seriais perseguidora, y de mansa ovejilla que debeis ser, imitando al CORDERO SIN MANCHA; seriais LOBA RAPA; sedienta de sangre y de venganza.

Huid, pues, amadísima mía, de la abominable política, que os llevaría camino del Averno.

¿Por ventura, la religion de El que

laremos algo de lo que tiene relacion con sus buenos instintos; el vientre abultado y boca grande: indica su afición á los placeres de la mesa; sus labios delgados y manos flacas: indican sus instintos, de castidad y pureza; la boca la encontramos muy semejante á la del casto y virtuoso Alejandro Dumas, padre: en su frente espaciosa, brilla su inteligencia; sus ojos, esos espejos del alma..... no sé, nada puedo decir por que llevándolos ocultos tras de negras antiparras: se escapan á la observacion del naturalista; es probable que esta prudente precaucion sea debida al temor que abriga, nuestra virtuosa Celestina, de que sus intenciones se descubran en la mirada y se frustren sus santos planes.

Entre sus obras científicas, que son el deslumbrante reflejo de su gigantesca inteligencia; EL ARTE CULINARIO Y NIGROMÁNTICO; es un volúmen admirable, en él, se encuentra resuelto el difícil problema que ni la Química moderna, ha podido resolver; la mezcla íntima del aceite espeso y hediondo de la política, con el agua pura y cristalina de la religion, formando un solo cuerpo!.....

Estamos seguros que una vez que llegue la noticia de este importante descubrimiento á Europa las sociedades científicas; se apresurarán á honrar, esta tan ilústre ecuatoriana.

Pero la obra mas importante de la erudita jóven, es la titulada LA BIBLIA INTERPRETADA, SEGUN LAS CONVENIENCIAS DE CIERTO CLERO,..... donde la ingeniosa autora nigromántica prueba juiciosamente que el reino de N. S. Jesucristo; debe ser en esta cristiana república y de consiguiente, aquí en el mundo: no en el cielo como todos hasta hoy, lo habían creído.

Esta picarona aseveracion perturbará el orden en el mundo religioso; y será tal el sacudimiento social, que bien se puede atribuir á la erupcion de uno de nuestros terribles volcanes: de alguno tan temible, como el de LA CONCUPIESCENCIA DEL PODER.

En cuanto á los puntos de referencia para determinar las relaciones que existen entre este tipo y el de su progenitor don Quijote; tendremos que esta bruja visionaria, se ha imaginado, que es ministro de un reino que debe existir aquí en la tierra, el de N. S. Jesucristo, con las pretensiones, muy probablemente, de que una vez establecido ocuparía ella, un puesto *confortable*; en donde pudiese dar pábulo á sus buenos instintos.

Luego su mansedumbre, modestia, amor al prójimo y demás virtudes que en el sentir del Apóstol de las gentes, deben adornar á una personita que inviste el delicado ministerio de nuestra interesante Celestina: son otras tantas buenas cualidades propias de este tipo, tan notable y digno de ser estudiado é imitado en esta época de vicios y viciosos.

PICO-CARPINTERO.

Todo lo puede: necesita de la ridícula muleta del poder mundanal?

Y sino la necesita, ¿porqué ese empeño de interpretar aquellas TAN CLARAS palabras, de una manera tan torcida; solo por el deseo del médro?

Mañosamente habeis citado en apoyo de vuestro descomunal despropósito las últimas palabras del versículo 36 del Capítulo XVIII, Evangelio de S. Juan, y palmariamente demostrais vuestra habilidad, en el ARTE nigromántico. ¿Sois la bruja más hábil, que jamás haya vestido pollera!.....

Aunque, basta la lectura imparcial de los Evangelios ó el conocimiento del ESPIRITU del CRISTIANISMO; podría sin embargo, aducir mil razones y enderezaros argumentos, sin cuento, para probaros lo torcida de vuestra interpretacion de aquella tan clara sentencia.

Asi pues, para terminar: permitidme hermana tan querida; que sin cometer el crimen inaudito de interpretar esa sentencia, clara como el agua de puro y cristalino arroyuelo que corre en dulce murmullo á travez de verde césped: y si os parece *en realidad tan oscura*; es porque la mirais á travez de vuestras oscuras antiparras y son transmitidas, más oscuras todavía, por vuestra negra retina, al caos de vuestro tenebroso cerebro: permitidme, os he dicho, que en conclusion os trasciba el texto INTEGRO del versículo ya citado y la nota correspondiente; que viene como pedrada en ojo de bruja con anteojos verdes; de uno de los traductores de la Biblia, de Torres Amat: cuya opinion ESTAIS EN EL DEBER de respetar ¡Hélos aquí! 36—"Respondió Jesús: Mi reino no es de este mundo: SI DE ESTE MUNDO fuera mi reino, CLARO ESTÁ que mis gentes me habrian defendido para que no cayese en manos de los Judíos; MAS MI REINO NO ES DE ACÁ."

Nota. "Algunos AFICIONADOS á la idea del reino temporal de Jesucristo en la tierra, hallarán poco exacta la version de estas palabras, por haberse omitido la partícula *ahora* y acaso habrán deseado ver traducido este texto: *pero mi reino ahora no es de acá*, que es como lo entienden algunos MODERNOS DESLUMBRADOS con el sistema del reino temporal de Jesucristo. Realmente, el que tan sólo mire á la expresion latina de la Vulgata, y la considere aislada, sin atender (como *picaronamente* lo habeis hecho tú Celestina) á las palabras que preceden en el mismo v. 36, traducirá: *ahora, pues, mi reino no es de aquí*. Más, nunca podrá traducirse *pero ahora ni pues ahora*, la cual ya tiene sentido. Y cualquiera que lea la respuesta que dió Jesús á Pilato, verá claramente que el mismo sentido tiene, *ahora, pues, mi reino no es de acá*, que más *mi reino no es de acá*; con la sola diferencia que esta última traduccion es mas clara, ó explica mejor la respuesta de Jesucristo á Pilato. Pues no negó el Señor ser Rey de los Judíos, esto es,

GALERIA DE CELEBRIDADES CONTEMPORANEAS.



LA MADRE CELESTINA EN SU LABORATORIO.

No soy Pippo ni Bettina
En mí se encierra un misterio
Soy el *nieto* de "El Criterio"
Soy su madre Celestina.

el Cristo, el Mesías y Rey deseado de todas las naciones; sino que quiso declarar que su reino no era, como los de este mundo sino UN REINO ESPIRITUAL Y ETERNO, que en nada se oponía á los derechos de César sobre la Judea. En la apreciable versión de los Evangelios por el Padre Petite, se traduce: *pero mi reino no es de aquí*. En el manuscrito llamado del Padre Petisco se traduce: *el hecho es que mi reino no es de acá*".

Comprendo muy bien, candorosa palomita mía: que como mujer aunque aparentemente tan gorda: sois en realidad BIEN FLACA, flaca de carnes y más flaca todavía de espíritu; y por ende propensa á los antojos de la cosquilla aquella de los placeres, de la concupiscencia del poder.

Pero, comprendo mejor, que la mujer cual puro lirio del prado; el menor soplo del airado cierzo puede marchitarla; y por esto, debe alejarse del peligro: huir del mundo y sus devaneos; y más todavía, de la política: pozo de gacemefíticos, ¡de ambiente irrespirable!

Y comprendo mucho mejor todavía, que para que no sufra vuestro amor propio: no debeis apartáros, ni un diminuto ápice, de esa línea recta y tenue de vuestro delicado ministerio; cuyo estricto cumplimiento os exige, toda vuestra atención; empleando al efecto todos los días, de vuestra vida y todas las horas del día; predicando: el amor, la mansedumbre, la concórdia; entre los fieles é inculcándoles por medio del ejemplo el amor al sufrimiento en este valle de lágrimas, para recibir el premio allá, en el VERDADERO REINO de Cristo: donde ván los que han cumplido con su misión, aquí en la tierra; no sea que en el momento de rendir estrecha cuenta, allá arriba, se os halle *someramente deficiente*; y seais castigada con merecido y aterrador sufrir.

Perdonadme, hermana cualquiera sutil dureza de la frágil lengua de una criatura tan locuaz; y vivid persuadida, del puro y fervido amor de vuestra hermana tan adicta

CLARISA LA INFORTUNADA.

CORCEOS.



CÁLLATE JUANA.

La famosa cofradía
Que sus trabajos empieza,

Por remediar la pobreza
Que aumenta aquí cada día;
Dicen, tendrá varias tiendas,
A cargo del tesorero,
Para prestar su dinero
A real en peso, con prendas.
Cállate Juana,
Que por el rabo conocen
Cuando es iguana.

Un sábio, inglés, según creo,
Lleno de estudios profundos,
Y que está por estos mundos,
En la calle del Correo;
Muy sério salvar promete
Al Ecuador, de la anémia,
Si se ataca la epidemia
Inoculando el billete.

Cállate Juana,
Que por el rabo conocen
Cuando es iguana.

El sábio de que he tratado
En el párrafo anterior,
Es fama que al Ecuador
De otra epidemia ha salvado;
Y que al ganar la batalla
En que triunfó del azote,
Colgáronle del cogote
La consabida medalla.

Cállate Juana,
Que por el rabo conocen
Cuando es iguana.

Es muy santo el ministerio
De ese papel sin igual
Del palacio episcopal,
Que se titula "El Criterio."
Pero, me ocurre una idea,
Aparte de los cogullas
Y las gentes de casullas
¿Cristiano habrá que lo lea?

Cállate Juana,
Que por el rabo conocen
Cuando es iguana.

¡Qué buenas las elecciones!
¡Qué libres! ¡qué populares!
Votaron los militares
Formados en batallones,
Y luego, cosa casual,
Asunto de brugería,
Triunfó, con gran mayoría,
La lista ministerial!

Cállate Juana,
Que por el rabo conocen
Cuando es iguana.

El fierro está de gran moda,
Desde que se hace el camino
Que ha de cambiar el destino
De la República toda.
Sí pues el fierro es moderno,
Justo es que caro se venda,
Y que la sierra pretenda
Meter un Fierro al Gobierno.

Cállate Juana,
Que por el rabo conocen
Cuando es iguana.

RUISEÑOR.



NO LE CORTES el pico al Perico. Hé sabido que uno de los padres franciscanos, ha dicho en el púlpito que me vá a cortar el pico, ¡tendría la bondad, su reverencia de decirme, qué motivos tiene para este tan caritativo ofrecimiento? hasta aquí he sido un Periquito inofensivo; solo he procurado cumplir con mi programa que en forma de oración he consignado en mi primer vuelo. Cuanto tengo dicho hasta aquí, prueba las buenas intenciones de que estoy animado; y hoy mismo verá vuestra reverencia, que me ocupo de llamar al verdadero sendero del cristianismo á los *deslumbrados* con la perniciosa idea del reino de N. S. Jesucristo, aquí en la tierra, quienes por este medio tratan de quitarle el prestigio á esa religion divina: amalgamándola, con la política, para fines proditórios. De los que tratan de poner la religion santa del Crucificado al servicio de los ambiciosos vulgares, para de esta manera escalar el poder.

EL ÑARUSITO es uno de los tipos que se ha hecho notable en las últimas elecciones para Concejeros Municipales.

empleado en una oficina fiscal trabajaba, por su puesto, por la lista oficial y al efecto andaba provisto de un rollito de billetes de á peso para el lícito comercio de votos. Se acercó á un amigo nuestro, que se encontraba en la mesa del Sagrario; y le invitó á que votáse por la lista oficial; á lo que le contestó, en zumba: que como esta era una ciudad comercial; todo debía estar aquí, sujeto al ajio; y de consiguiente, él estaba pronto á vender su voto: entonces el ñarusito, le dijo entusiasmado:—está bien, aquí tiene U. un peso y la boleta: mi amigo le replicó, con una carcajada y le volvió la espalda. ¡Pobre ñarusito!

EL niño Crespo totóra, de "El Progreso"—ateniense, otro de los descendientes de don Quijote (que ya ocupará su puesto en nuestra galería); principia su santa cruzada con un escrito en donde nos habla de *ley de caballero, de villanos y mal traidores, de clericales generosos en la victoria; y elementos en la guerra* [como de costumbre], que no se cuidan de vencer ó morir, y agrega ¡y vuestros muertos! Entiérrelos, pronto señor totóra; no sea que se pudran y para que se cumpla el precepto "Sinite mortui sepeire mortuos, ¡dejad á los muertos que entierren á sus muertos!

Imprenta de Gómez Hnos.